



Licencia de conducir

Ante la gran congestión en las municipalidades para renovar las licencias de conducción, algunos plantean que prorrogar por tres años su vigencia. Eso es extender el problema y nunca darles solución. Se debe aumentar la capacidad de atención, no requieren más inversión, porque se paga con los valores de las licencias. Lo otro es que se instale un centro nuevo de mayor capacidad, que no dependa de las municipalidades y que cualquier persona, independiente de donde viva, pueda obtener su licencia, manteniendo los actuales requerimientos a los postulantes. Ahora, muchas licencias son obtenidas de personas que viven en otra comuna de su residencia y lo importante es que sean examinados y cumplan los requisitos para conducir.

RAÚL CANDIA

Esperanza de vida

Según el World Population Review, Chile obtiene el segundo lugar en el ranking de países latinoamericanos con mayor esperanza de vida, con un promedio de 81,3 años. Este avance del indicador destaca las mejoras en salud y políticas públicas efectivas de las últimas décadas de nuestro país. No obstante, nos plantea nuevos desafíos, dado que aumentar la esperanza de vida no sólo implica vivir más años, sino también asegurar que la gran mayoría de la población tenga una buena calidad de vida, autovalencia y respeto.

LORENA MERCADO LÓPEZ

Medicamentos GES

Hace alrededor de un año fui diagnosticada con esclerosis múltiple; mi tratamiento consiste en el uso diario de 2 cápsulas del medicamento Tecfidera 240 mg, incluido en el GES (Garantía Explícita en Salud), lo cual inicialmente constituye un gran alivio para el bolsillo pues en farmacias su precio ronda los 800 mil pesos, muy difícil de solventar, y alcanza sólo para 28 días. Lamentablemente al poco tiempo de iniciar mi tratamiento, el programa GES no dispuso de mi medicamento, sin explicaciones. Gracias al apoyo de mis padres, aunque con un atraso de cuatro semanas en mi tratamiento he podido importar el medicamento Tecfidera desde Europa en un valor significativamente menor al existente en Chi-

le. Durante algunos meses he podido retirar mi medicamento vía GES, pero a comienzos de febrero, al asistir al retiro del medicamento, otra vez se me indica que no está disponible y no hay fecha programada para su entrega. Otra vez gracias al apoyo de mi familia estamos gestionando la importación vía receta médica a través de una farmacia especializada.

ROXANA ZEGERS GONZÁLEZ

Ministro

La política ha degenerado en un espectáculo, y el reciente episodio del ministro Esteban Valenzuela lo confirma. Mientras Traiguén ardía en llamas, decidió protagonizar una escena más propia de un reality show que de un funcionario público de alta jerarquía en plena crisis. Su intento de apagar el fuego con una manguera no sólo fue ineficaz, sino que evidenció el amateurismo y el populismo que hoy dominan la esfera pública. Esto no sólo deja en evidencia sus aspiraciones políticas, sino también la desconexión de nuestras autoridades con la realidad. Familias, agricultores pierden todo, mientras un ministro juega a ser héroe.

RODRIGO DURÁN GUZMÁN

Celular y conducción

Falta una mayor fiscalización para multar a los conductores que manejan sus vehículos viendo y escribiendo a la vez en sus celulares. Basta instalarse en el centro de una ciudad para darse cuenta que algunos van más preocupados de revisar y escribir en su teléfono, que de estar atentos a las condiciones del tránsito. Esta es una práctica tan difundida en Concepción como la de estacionarse sobre la vereda o sobre las ciclovías. Llamo a los inspectores a preocuparse del tema.

JUAN A. TAPIA

Edad de pensión

La edad de pensión, de 65 años para los hombres y 60 años para las mujeres, data de mucho antes del inicio de la capitalización individual, por allá a inicios de la década de los 80, por lo que llama la atención el nulo esfuerzo en discusión de la reforma previsional recién aprobada. Subir la edad de pensión es impopular, pero era el momento adecuado de subirla con toda la gradualidad del mundo, pensando en las futuras generaciones de pensionados, y no para quienes estén próximos a pensionarse. Si se esta-

bleció un porcentaje de la cotización de un 1%, para compensar la diferencia de expectativas de vida entre hombre y mujeres, lo lógico es que también se hubiera indexado un aumento en la edad de pensión de las mujeres, al menos hasta los 65 años. No podemos avanzar en una previsión que antepone los cálculos electorales por sobre elementos técnicos estudiados para mejorar las pensiones, y cuyos efectos adversos pueden ser amonados con gradualidad.

EDUARDO JEREZ SANHUEZA

Morosidad

Según el último informe de morosidad de Equifax y la USS, el último trimestre de 2024 había 3.924.734 personas en Dicom. El año 2025 comenzó con un aumento de 285 a 477 solicitudes liquidaciones voluntarias de personas y las renegociaciones de deudas de personas pasaron de 123 a 309, según cifras de enero de la Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento. Estas cifras evidencian la enorme brecha que existe entre las personas que tienen un problema de endeudamiento complejo y el uso de dos herramientas legales que permiten solucionarlo. Es urgente fortalecer la educación financiera y fomentar la renegociación de deudas como herramienta clave para reordenar las finanzas sin llegar a la quiebra.

RICARDO IBÁÑEZ

Viejas prácticas

Los recientes escándalos, como el caso convenios y el desafío de la diputada Pérez, sumados a las cuestionables relaciones entre la exdelegada presidencial Daniela Dresdner y el gobernador Rodrigo Díaz, así como su vínculo con Democracia Viva, plantean una interrogante clave: ¿los nuevos actores políticos traen un cambio o simplemente replican las malas prácticas del pasado? Lamentablemente, todo indica que no hay renovación en la ética ni en la gestión. La apropiación indebida de recursos públicos a través de fundaciones de dudosa transparencia no es nueva en la política, pero resulta aún más decepcionante cuando proviene de quienes prometían una transformación. Más que una nueva generación con vocación de servicio, parecen reproducir antiguas fórmulas de clientelismo y falta de rendición de cuentas.

JUAN C. VON JENTSCHYK